



## **Compte-rendu de la réunion du Secteur Sécurité Alimentaire**

**Fort Liberté, 19 avril 2023**

Date : 19 avril 2023

Durée : 2 heures

Lieu : COUD/Fort Liberté

Facilitation : Pierre Nelby MATHIEU, Gestionnaire de l'information

Modalité d'animation : présentielle

Structures présentes : FAO, AAA, HS, SJM, Care, Plan Int., DPC/Nord-Est, CRH, OSANE/CNSA, CNSA/PAM/FAO, FONAHRE

\*\*\*\*\*

### Ordre du jour:

- Ouverture de la rencontre
- Revue des points action
- Chiffres clé de l'aperçu des besoins humanitaires (HNO 2023) – Focus sur la SÉCAL
- Présentation du bulletin d'information du Nord-Est
- Présentation de la mise à jour de l'analyse IPC
- Tour de table
- Divers

\*\*\*\*\*

### Ouverture de la rencontre

- Ouverture de la rencontre par le secrétaire technique de l'Observatoire de la Sécurité Alimentaire dans le Nord-Est (OSANE/CNSA) ;
- Présentation des participant.es ;
- Partage de la proposition d'ordre du jour de la rencontre.

### Revue des points d'action

Activité	Etat	Commentaire
Création d'un forum WhatsApp	Fait	Ajouter les nouveaux après chaque rencontre

### Chiffres clé de l'aperçu des besoins humanitaires (HNO) – Focus SÉCAL et discussions

- Le document présente une compréhension commune de la crise, notamment les besoins humanitaires les plus pressants et le nombre estimé de personnes ayant besoin d'assistance ;
- La situation humanitaire en Haïti a considérablement détériorée au cours de l'année 2022 ;
- Le nombre de personnes ayant besoin d'une aide humanitaire est passé de 4.9 M (2022) à 5.2 M (2023) source HNO 2023 ;
- Les principaux déterminants de la détérioration de la situation sont : stagnation de l'économie, hausse des prix (inflation atteignant 48 % en 2022), expansion de la violence des gangs et suppression des subventions des carburants suivie de violents troubles sociaux ;
- 4,9 M de personnes feraient face à un niveau d'insécurité alimentaire IPC 3 ou plus sur la période mars à juin 2023 (CNSA)
- OCHA estime qu'au moins 1,5 million de personnes, soit la moitié de la population de la capitale, est directement touchée par la violence et voit sa liberté de mouvement et d'accès aux services de base restreints ;

- 155k personnes en situation de déplacement (39 600 ménages) ont été identifiées dans la zone métropolitaine de Port-au-Prince (DGPC, DTM, OIM, 23 novembre 2022) ;
- 154 333 personnes rapatriées de la République dominicaine en 2022 contre 24 819 personnes rapatriées en 2021 (OIM) ;
- Début octobre 2022, le ministère de la Santé publique et de la Population a confirmé deux premiers cas de choléra dans la ZMPAP. Depuis, l'épidémie s'est rapidement propagée à l'ensemble du pays, atteignant plus de 22 000 cas suspects fin décembre ;
- Les informations et données sont consolidées par OCHA mais sont collectées à travers différents systèmes dont la contribution des secteurs à travers leurs membres ;
- Le document est publié sur le site du [secteur](#).

### **Présentation du bulletin d'information du Nord-Est**

- Les résultats IPC pour la période allant de septembre 2022 à février 2023, indique une augmentation du nombre de personnes en insécurité alimentaire aiguë : dans le Nord-Est ; environ 216, 682 personnes (55 % de la population analysée) sont classées en phase 3+ de l'IPC contre 196, 984 personnes (50% de la population analysée) en septembre 2021 ;
- La détérioration de la situation alimentaire résulte d'un ensemble de facteurs perturbant la disponibilité et l'accès alimentaire des ménages, tels que, la mauvaise performance consécutive des campagnes agricole de printemps, d'été et d'automne, la dégradation accélérée de la gourde par rapport au dollar américain et au Peso dominicain, le faible pouvoir d'achat des ménages et la hausse de prix des denrées alimentaires et du carburant ;
- D'habitude, les récoltes des campagnes de printemps, d'été et d'automne, améliorent la disponibilité alimentaire au cours des mois de novembre à janvier dans le département du Nord-Est mais, les déficits pluviométriques, associés au manque d'investissement et d'accompagnement des agriculteurs, n'ont pas permis d'atteindre cette amélioration pour la période analysée ;
- Dans le Nord-Est, l'analyse comparative d'octobre 2022-janvier 2023 par rapport à octobre 2021-janvier 2022, révèle une forte hausse des prix, particulièrement pour le riz importé (118,3%), le maïs moulu importé (93,9%), la farine de blé (93,7%) et l'huile végétale (89,6%) due à la dépréciation de la gourde par rapport au dollar américain et au Peso dominicain ainsi qu'à la hausse du prix du carburant ;
- L'évolution de la valeur du panier pour une personne montre qu'elle est passée est à 5992,65 en janvier 2023 contre 4723,38 en octobre 2022 alors qu'en janvier 2022, elle était de 3096,71 gourdes ;
- Le manque de système d'approvisionnement en eau potable et le mauvais entretien de ceux existants ainsi que les difficultés d'accès des ménages des zones précaires aux services urbains sont autant de facteurs qui rendent difficiles l'accès à l'eau potable au niveau du département du Nord-Est ;
- Dans ce contexte, des actions urgentes s'avèrent donc nécessaires pour assister les ménages les plus pauvres et les plus affectés, en vue de subvenir à leurs besoins alimentaires immédiats et de protéger leurs moyens d'existence.

## Présentation de la mise à jour de l'analyse IPC et discussions

- Conformément au protocole IPC, la CNSA a procédé à la mise à jour de l'analyse faite en septembre 2022 ;
- Cette analyse s'est basée sur de nouvelles informations permettant d'actualiser les hypothèses de la période de projection (mars – juin 2023) utilisées en septembre 2022. Il s'agit plus particulièrement de l'évolution de la situation socio-politiques et économique, des conditions sécuritaires et climatiques et l'assistance humanitaire ;
- La mise à jour de la situation projetée a été conduite, en mars 2023, sous la direction de la CNSA et avec la participation de 22 partenaires nationaux et internationaux, et elle révèle une légère augmentation du taux d'insécurité alimentaire (IPC phase 3 et plus) passant de 48% à 49% ;
- Les résultats de la mise à jour de l'analyse projetée du Cadre Intégré de Classification de la Sécurité Alimentaire (IPC) indiquent que 4,9 millions de personnes sont en insécurité alimentaire aigue et nécessitent urgemment une assistance humanitaire pour la période de mars à juin 2023 ;
- Quinze (15) zones sur trente-deux (32) analysées se retrouvent dans une situation critique (phase 4 de l'IPC ou phase d'urgence) ;
- La situation extrême qu'on a connue, pour la première fois en Haïti, à Cité Soleil avec une proportion de ménages en phase 5 (« catastrophe ») s'est améliorée : grâce à une assistance alimentaire d'urgence exceptionnelle car la proportion de ménages dans cette commune, qui était en situation de catastrophe (IPC phase 5), est passée de 5% à 0% ;
- Le pourcentage de personnes en insécurité alimentaire dans le Nord-Est n'a pas changé et il correspond à 55 % pour les deux analyses ;
- La proposition d'une meilleure cohérence entre la classification et les travaux de ciblage des partenaires pour toucher les personnes les plus vulnérables a été faite ;
- Il y a nécessité de promouvoir la présence d'acteurs humanitaires et de développement dans les mêmes communautés pour que les efforts combinés de plusieurs acteurs puissent contribuer à améliorer les conditions des personnes les plus vulnérables ;
- Les travaux de la CNSA ou ceux dans lesquels elle est impliquée (PSNSSANH, Feuilles de route sur les systèmes alimentaires, etc.) servent d'outils d'orientation pour renforcer la gouvernance de la SAN et les interventions.

## Divers

- Présentation de la 5W mise à jour pour la collecte de données dans le cadre du HRP 2023 ;
- Exploration du [Tableau de bord interactif](#).

## Points d'action

Nouvelles Actions/Recommandations	responsable	Appui requis
- Inviter MAST/Nord-Est, Coordination Nutrition/Nord-Est aux rencontres de coordinations	Points focaux /	Rechercher les contacts
- Projet de rencontre conjointe SÉCAL / Nutrition	Points focaux / Equipe du secteur	Présenter l'initiative à la coordination de la Nutrition

- Réalisation d'une rencontre de coordination des acteurs distribuant du cash à Ouanaminthe	FONHARE	Inviter les acteurs cash
- Présentation des outils de gestion de l'information à la table départementale / MPCE le 11 mai prochain	Equipe du secteur	Discuter avec le Directeur départemental / MPCE
- Projet de soutien en énergie pour le COUD pour ventilation, projection, etc. lors des rencontres	Points focaux / Equipe du secteur	Discuter les partenaires qui auraient des moyens

**Prochaine date de réunion : 10 mai 2023**